

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Martes 7 de Julio de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 734.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino. El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Cláudio, san Fermín, abogado contra la hidropesía y san Sinfiriano.

TESTIMONIOS IRRECUSABLES.

De todo se discute y de todo, por lo mismo, se habla. La impiedad va corriendo á paso agigantado; y si bien es cierto no halla muchos secuaces, es infinito el número de los papanatas que creen cuanto se les dice, con tal que no sea en nombre de Dios ó de su Iglesia santa.

Los clustros, los frailes; son estas palabras como el eco de retroceso para muchos, en tanto para nosotros son de verdadero progreso y civilización cristiana. La prueba de ello no la vamos á dar por nosotros mismos. Hablará el inspirado y católico escritor Luis Veuillot cuyas palabras son estas.

LOS CLAUSTROS.

¿Quién es el que hablando de los monasterios, y queriendo, á lo que entiendo, protegerlos, dijo un día: «Es necesario dejar refugios abiertos á los grandes arrepentimientos y á los grandes pesares?»

Semejante necesidad se ha extendido de un modo prodigioso. No hay un solo honrado escritor, más ó menos católico, que no la haya presentado como objeción á los argumentos de M. Havin. Creo haberlo repetido ya cien veces.

Y por cierto que ha tenido una buena acogida en las cabecillas ligeras.

Ayer estaba yo viendo pasar una procesion. Iban en ellas unos cuantos capuchinos vestidos con su burdo sayal, con los piés desnudos y con la cabena descubierta, bajo los ardores de un sol abrasador.

Cerca de mí estaban dos graves franceses, uno comerciante en vinos de Borgoña, y el otro en vinos de Burdeos: ambos venden vinos de Cette. M. Rapet dijo á M. Marechal.

«Yo por mi parte puedo decir que he visitado algunos conventos, y á fé mía que se ven en ellos caras muy honradas;» M. Rapet replicó: «Son holgazanes.» M. Marechal continuó:

«Confieso que para nada sirven; pero yo quisiera que se les dejase vivir á su gusto; si se mortifican, ningun mal nos viene con eso, y si gozan, no por eso somos nosotros más dignos de compasion.

¿Qué quereis Rapet? el mundo muchas veces

habla sin reflexionar lo que dice, y abriga averciones infundadas contra una ú otra cosa. Estos lugares de penitencia, estos conventos, ó como ellos dicen tambien, estos monasterios, segun nuestro modo de ver, son cosas absurdas; nosotros no querríamos por ningun concepto vivir allí dentro. Nuestra generosa sangre nos lleva irremisiblemente al centro de los negocios y de los placeres.

«Sentimos la necesidad de hacernos útiles á nuestros semejantes, de gobernarlos, de explotarlos, de penetrar en los arcanos de las ciencias y de los negocios; la necesidad, en fin, de hablar, de escribir y de pensar.

«Todo esto es muy bueno para nosotros, nuestra conciencia, está tranquila, porque no hemos hecho jamás ningun mal. Si acontecía un siniestro, no importa, ¡qué diablo! sabemos muy bien volvernos á levantar.

«Pero reflexionemos: no todos los hombres se parecen á nosotros. ¡Cuántos pobres diablos hay á quienes se vé abatidos, solo por haber hecho algunos desatinos ó comprometido su fortuna, ó perdido á una mujer! ¿Qué han de hacer esas gentes? ¿han de matarse? no: seamos justos. Bien: se van á un convento. Se necesitan refugios para los grandes crímenes y para los grandes pesares.»

Rapel cedió en vista de estas razones.

Hay ideas bien formadas, cuyo fondo de ceguedad no se descubre más que al ver las acogidas por cierto espíritu. Yo hubiera abrazado de muy buena gana á Marechal. Acababa de desvanecerme una obcecacion como con la mano.

A Dios gracias, he conocido y tratado con un gran número de religiosos, monjes, *fratres*, clérigos de toda clase de hábitos, y de toda clase de vocaciones. Los breves momentos que he permanecido en los monasterios, han sido los mejores instantes de mi vida. Desde el día en que por primera vez entré en la celda del P. Rozaven, como en la piscina que curaba á los leprosos y á los paralíticos, hasta el momento en que escribo estas líneas, he visto al monje en sus nobles claustros, solitario, sábio, cultivador de la tierra; lo he visto mendigante, hijo de Santo Domingo ó de San Francisco, en sus conventos semejantes á una colmena; le he visto clérigo regular, jesuita, teatino, barnabita, en su pequeña celda atestada de libros, y sitiado por los penitentes; he visto el misionero recién llegado de los pueblos antípodas: los he visto de cerca, he visto

muchos, los he visto en el trabajo, en el recreo, en el coro, y atravesando el mundo: los he visto viejos y lo he visto jóvenes

Es verdad que estas gentes llevan una vida laboriosa, motivada, sacrificada; pero ninguno la habia abrazado bajo la impresion de un grande arrepentimiento ó agobiado por un gran pesar.

La mayor parte han entrado allí jóvenes. En el pequeño número de los que han entrado en una edad avanzada, la mayor parte han realizado un deseo formado en su juventud, y que se ha mantenido firme á través de todos los contratiempos de la vida.

Han escogido el claustro, no por haber cometido crímenes, sino porque temian hasta la sombra del pecado; no por haber sufrido grandes pesares, sino porque abrigaban hácia este asilo un entrañable amor. Por temor al pecado se han puesto al abrigo de él; y por amor á Dios le han consagrado su existencia para alabarle, y para hacer como víctimas obras que los asocien á la grande obra de la redencion.

Han querido vivir sin tacha en el trabajo, en la humildad, en la caridad. Vivir para Dios. No me extraña que M. Marechal haya encontrado honradas sus fisonomías. Sin embargo, es cierto, sin género alguno de duda, que los claustros han visto arrepentimientos grandes. Un rey de los lombardos, encerrado en un claustro por la clemencia de Carlomagno, se hizo voluntariamente fraile. Yo deseo otro tanto á algunos otros reyes.

Pueden citarse tambien grandes dolores; no obstante no deben tomarse como ejemplos de ellos á Eloisa y Abelardo, única religiosa y único monje hácia quien M. Havin conserva un profundo respeto.

Pero si no hubiese para poblar los monasterios más que los grandes arrepentimientos de los grandes crímenes y los grandes dolores, esos monasterios permanecerian desiertos. Es más, nunca hubieran estado llenos.

Los verdaderos grandes crímenes son hijos de las grandes ambiciones. Su objeto principal son las grandes fortunas y los grandes placeres; precisamente lo contrario de la vocacion monástica.

Los grandes dolores, los dolores que hacen lanzar gritos y mesarse los cabellos, solo tienen cabida en un alma mal templada, y son indicios de una fé incierta; ambas cosas contrarias tambien á la vocacion religiosa.

Los grandes crímenes llegan á florecer y á dar su fruto en el gran mundo, ó llevar á sus auto-

res á parar al Baño; los grandes dolores, los que se revelan con grandes gritos, concluyen en la cocina, en la ópera ó en unas segundas nupcias.

El gran crimen que se dirige al monasterio está ya perdonado; ha hecho ya las legítimas reparaciones: el gran pesar que se encamina hácia los claustros, ya está consolado; ha aceptado ya la voluntad de Dios.

M. Marechal y M. Rapet se sorprenderían á la vista de los grandes arrepentimientos y de los grandes pesares de los claustros. ¡Cómo! dirían: ¿arrepentirse de no arrepentirse bastante? ¡Llorar por no poder llorar lo suficiente!

Los resultados de esta vida penitente y mortificada asombrarían más aun á nuestros dos honrados mercaderes de vinos falsos. ¡Cómo! exclamarían: ¿puede haber alegría sin una buena cocina y sin vinos?

Y, á pesar de todo, así sucede; la alegría habita en los claustros. Y la verdad es que es necesario conservar los claustros, para dejar en este mundo un asilo á las grandes virtudes y á las grandes alegrías.

Pero, á propósito de frailes, me viene al pensamiento ese altivo y virtuoso Rousseau, que no quiere que los hombres doblen jamás la rodilla. De todos los hombres que he encontrado en mi vida, los religiosos son los más incapaces de una bajeza; y, no obstante, pasan su vida de rodillas.

No hacen nada sin haber pedido y recibido de rodillas el permiso del superior; se inclinan ante él por la mañana, por la tarde, cuando salen, cuando entran, en los ratos del trabajo, y en los momentos de descanso. Este hombre ha sido elegido por ellos, pero su eleccion ha sido confirmada por una autoridad más alta ante la cual se inclina él á su vez investido por Jesucristo. Es, pues, ante quien se inclinan los que ante ese hombre se inclinan, y Jesus el que, por mano de estos, les da la bendicion.

Así es que el religioso, en verdad, no hace nada servil, ni bajo, ni sin resultado. La menor de sus acciones de tal manera santificada y bendecida, es grande, santa, sobrenatural. Obra en nombre de Jesucristo, de parte de Jesucristo, para Jesucristo y con la gracia de Jesucristo, Rey eterno de la tierra y de los cielos.

De tal manera es como el portero abre la puerta, y el cocinero cuida la cocina y el menor fraile lego desempeña los más humildes oficios. De este modo todo es grande en esos hombres

que están siempre de rodillas, y en realidad no pasan su prosternada vida en la tierra; su vida está en el cielo.

Por eso es por lo que la amenidad, la dulzura y la amistad fraternal reina en esos recintos austeros y los llena de alegría. Allí veis á los hombres dispuestos siempre á servirse unos á otros.

Entre los trapenses, cuando llega un huésped, se prosternan ante él y se le dá un alimento mejor que el de los hermanos.

Rousseau, que durante una parte de su vida fué invitado á comer en la repostería, no hubiera perdonado á los trapenses sus proposiciones, y no hubiera querido ser Abad de un monasterio benedictino, porque entre los benedictinos, el Abad sirve el agua para labarse los huéspedes.

¡Qué altivo y virtuoso es nuestro Rousseau! ¡Qué vida tan feliz y tan gloriosa la suya, gracias á su soberbia y á sus virtudes!

Si pareciese poco imparcial este testimonio tan elocuente, vean nuestros lectores cuanto dice un hombre que de religioso tiene poco y que si bien ya dió fin su vida parece con pocos ánimos para defender á esa clase tan venerable y venerada. El autor de la impía novela *Los miserables Nuestra Señora de París*, amigo de los adversarios de la religion, se expresa de este modo:

«Unos cuantos hombres se reúnen para vivir en comunidad ¿En virtud de qué derecho? En virtud del derecho de asociación.

Viven encerrados, ¿En virtud de qué derecho? En virtud del derecho que tiene todo hombre para abrir y cerrar su puerta.

No salen nunca. ¿En virtud de qué derecho? En virtud del derecho que tiene el hombre para ir y venir libremente, lo que implica el derecho de quedarse en su casa.

Y en su casa, ¿qué hacen?

Hablan en voz baja; bajan los ojos, trabajan. Renuncian al mundo, á la vida de las grandes poblaciones, á la sensualidad, á los placeres, á las vanidades, al orgullo, al interés.

Van vestidos de tosco paño ó tosca tela. Ninguno posee nada. El rico se hace pobre al entrar allí, porque lo que tiene lo dá á todos. El que era lo que se llama noble y caballero señor, es igual al que se llama villano.

La celda es igual para todos. Todos pasan por la misma tonsura, llevan la misma capucha, comen el mismo pan negro, duermen en la misma paja, mueren en la misma ceniza, llevan el mismo saco á la espalda, la misma correa á la cintura. Si determinan ir descalzos, todos van descalzos. Entre ellos podrá haber un príncipe, pero este príncipe será una sombra como los demás. Allí no hay títulos: hasta los apellidos de familia desaparecen; sólo son conocidos por el nombre. Todos están encorvados bajo la igualdad del nombre del bautismo. Han disuelto la familia carnal, y constituido en su comunidad una familia espiritual. Los parientes son todos los hombres; socorren á los pobres y cuidan á los enfermos: eligen aquellos á quienes han de prestar obediencia, y unos á otros se llaman hermanos. Aquí me interrumpen diciendo:

—¡Pero ese es el convento ideal! Basta que

sea el convento posible, para que sea el que debe considerarse.

Prescindiendo, pues, de la Edad Media, del Asia, de la cuestion histórica y política, considerando esta cuestion bajo el punto de vista estrictamente filosófico, fuera de la esfera de la polémica militante, y con la condicion de que la vida monástica sea absolutamente voluntaria, y solo entren en ella los que tengan vocacion, miraré siempre las comunidades religiosas con atenta gravedad, con deferencia en algunos puntos.

Donde hay comunidad, hay asociacion; donde hay asociacion, hay derecho. ¡El monasterio es el producto de la fórmula igualdad, fraternidad! ¡Oh! ¡Qué grande es la libertad! ¡Qué espléndidas trasfiguraciones realiza! La libertad basta para convertir al monasterio en república. Digamos aún algunas palabras.

Culpamos á una religion cuando está saturada de intrigas; despreciamos lo espiritual cuando se opone á lo temporal: pero honramos en todas partes al hombre que medita.

Saludamos al que se arrodilla.

La fé es necesaria al hombre. ¡Desgraciado el que no la tenga!

El hombre no está desocupado cuando se extasia, porque hay trabajo visible é invisible.

Contemplar es trabajar; pensar es hacer. Los brazos cruzados trabajan; las manos juntas hacen. La mirada que se dirige al cielo es una obra.

Thales estuvo cuatro años inmóvil. Thales fundó la filosofía.

Para nosotros, los cenobitas no son ociosos; los solitarios no son holgazanes.

Pensar en la sombra es una cosa grave.

Sin debilitar en nada lo que hemos dicho, creemos conviene á los vivos el perpétuo recuerdo de la tumba; y en este punto, el sacerdote y el filósofo están de acuerdo. *Morir tenemos*; el fundador de la Trapa contestó á Horacio.

Mezclar con la vida alguna idea de la muerte es la ley del sábio; mas tambien es la ley del asceta; ambos convergen en este punto.

Hay un crecimiento material: le queremos; pero hay tambien una perfeccion moral: la respetamos.

Las personas irreflexivas y ligeras se dicen:

—¿De qué sirven esas figuras inmóviles contemplando en misterio? ¿Qué es lo que hacen?

¡Ah! en presencia de la oscuridad que nos rodea y que nos espera, sin saber lo que hará de nosotros la dispersion inmensa que nos aguarda, les responderemos:

—No hay quizá cosa más sublime que la que hacen esos seres.

Y añádimos:

—No hay quizá trabajo más util.

Mucha falta hacen los que oran siempre por los que no oran nunca.»

Creemos haber dicho lo bastante.

S. R. G.

LA VERDAD

Santander 7 de Julio de 1885.

Pisto político

El prototipo de los oradores llaman los liberales al Sr. Martos, y unos le apellidan Ciceron, otros Demóstenes; unos admiran su elocuencia, otros su palabra atildada y castiza, este su vigorosa lógica, aquel su poderosa argumentacion.

Todo esto podrá ser cierto, porque todo entra en lo posible; pero su último discurso, que pudiéramos llamar el discurso de los descubrimientos, no ha de ser el que conserve la fama del orador republicano, demócrata-progresista, monárquico zurdo, y fusionista, por último.

Oigamos algunos períodos de su última peroracion, y se verá que D. Cristino no ha sido superior por esta vez al diputado rural más adocenado é iliterario.

Decia D. Cristino:

«Porque es una verdad indudable que el espíritu influye sobre la materia... (*¡gran descubrimiento!*) ¡Ah, señores diputados! Permitidme diga esto, aunque tenga aso nos de romanticismo: habeis cometido una gran usurpacion, porque despues que habeis hecho vuestro viaje á Murcia—y yo por ello os aplaudo—la epidemia la empezado á decrecer. Pero... si hubiese ido el rey... (Risas en la mayoría.)

Reid cuanto querais, que lo digo en presencia de vuestras risas y desenes. Es innegable, ora sea el pensamiento una centella enviada por Dios, ora un movimiento celular, en el pensamiento hay algo desconocido, algo prestigioso que influye en manera determinada, y todos hubieran dicho al ver ir al rey á Murcia: «el rey ha ido á Murcia; el rey ha llevado allí la salud.»

Aparte de que el parrafillo unas veces huele á materialista y otras á novelador de tres al cuarto, sabemos ya que buscando el Sr. Martos el poder, ha encontrado el remedio contra las epidemias.

Porque allí donde una cualquiera este segando vidas y más vidas, bastará la presencia del jefe del Estado para que al punto desaparezca la fiera muerte con su cortante guadaña.

El jefe del Estado podrá llevar la salud á todas partes.

Lo dijo Martos y punto redondo.

Yo no he de insistir sobre esto.

A los médicos es á quien corresponde iniciar una suscripcion para elevar una estatua al Sr. Martos por haber descubierto la medicina para matar la muerte.

Y dijo despues D. Cristino.

«Ya sé que el Sr. Cánovas del Castillo no es de aquellos que necesitan ser presidentes del Consejo para ser algo; nunca lo ha necesitado, ni mé nos ahora que está realmente enfermo.»

O yo me he perdido en este laberinto ó el Sr. Márto ha hecho otro nuevo descubrimiento.

El cual consiste en demostrar que el estar enfermo es una obra meritoria.

Porque no hay que darle vueltas.

Si el Sr. Cánovas no necesita ser Presidente del Consejo de ministros para ser algo ni mé nos ahora que está realmente enfermo, resultará claro, como la luz del dia, que el estar enfermo aumenta los merecimientos, la inteligencia y los servicios del Sr. Cánovas, los cuales le bastan para ser algo.

Veamos ahora el tercer descubrimiento de D. Cristino.

«Al partido conservador le pasa en el orden político lo que á los olivos en el de la naturaleza, se han hecho incompatibles con los tiempos actuales. (Nuevos rumores.)»

¿Porqué son los olivos incompatibles con los tiempos actuales?

¿No se usa ya el aceite para nada?

¿Como se conoce que el Sr. Márto no es amigo íntimo de *La Union*?

Si lo fuera, el diario mestizo le demostraría con solo enseñarle los mofetes, que el aceite es un alimento nutritivo cuando se bebe en lámparas.

Ahora, si el Sr. Martos ha querido probar que es el árbol llamado olivo, no su fruto, incompatible con los tiempos actuales, estamos de acuerdo con el Sr. Martos, porque el olivo es símbolo de paz y la paz ha desaparecido de la tierra en estos tiempos.

Despues de lo dicho, nuestros lectores decidirán si el señor Martos es un orador ciceroniano, como creen sus amigos, ó un charlatán de plazuela como creemos nosotros.

Al menos en la presente ocasion.

Dice *El Imparcial*:

«Preguntado un ministro por un periodista si el gobierno trataba de anunciar al rey su dimision, ó por lo ménos, la salida del gobierno del Sr. Romero Robledo, le contestó sonriéndose, si hemos de dar crédito á *El Dia*:

—¿Quién piensa en nada de eso!

Empezamos á creer que el gobierno no piensa en la crisis por ser consecuente en la única línea de conducta de que no se ha apartado desde que está en el poder.

Por no pensar en nada.»

Está en un error *El Imparcial*.

El gobierno piensa, y mucho, en primer término sobre el presupuesto, y despues en la manera de aburrir, freir y consumir al país más todavía de lo que está.

Dice *El Diario Español* que *El Imparcial* no está en el caso de dar lecciones de dinastismo á los conservadores.

A lo que contesta el aludido:

«*El Imparcial* no ha pretendido tal cosa ni piensa solicitarlo nunca.

Pero sí puede tener memoria.

Recorra nuestro apreciable colega su coleccion y encontrará en ella una página en que se dá la preferencia á la república sobre la monarquía. *Y ainda mais.*»

En igual caso que *El Diario Español* se hallan todos los periódicos liberales que cuentan 17 ó 18 años de existencia.

Porque todos dieron en cierta época preferencia á la república sobre la monarquía.

Incluso *La Epoca*, vieja aburrida y adulta cortesana.

Noticias

Víctima de una rápida enfermedad, falleció anteanoche el Sr. D. Adolfo Lopez de la Sota Hoyos y Radas, secretario que fué de esta Sucursal del Banco de España.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantas personas le trataban.

Reciba la expresion de nuestro sincero pésame la aflijida familia del finado.

El concierto verificado por el sexteto dirigido por el Sr. Arche, llevó el domingo al Casino del

Sardinero numerosísima y muy escogida concurrencia.

Los artistas recibieron abundante y merecida cosecha de aplausos especialmente al Sr. Ibar-guren, que es un artista de corazón e inteligencia, y que siente y hace sentir al auditorio.

La fantasía sobre motivos de la ópera *Roberto el Diabolo* fué admirablemente dirigida e interpretada, é igual interpretación alcanzó la romanza para violín con acompañamiento de piano, por parte de los señores Ibar-guren y Enguita que son dos profesores dignos el uno del otro.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro muy querido amigo D. Jesús Firmat, distinguido abogado de Valladolid, que viene á pasar la estación del estío en Santander, su tierra natal.

Hoy se verá en la sala primera de esta Audiencia el juicio oral y público de la causa seguida por el juzgado de Torrelavega contra Francisco Marichalar, por injurias.

El domingo por la tarde regresó á esta ciudad el señor gobernador de la provincia, acompañado de su familia.

Revista del mercado que se verificó en Medina del Campo el día 5 de Julio:

Trigo, entraron 600 fanegas, vendiéndose de 36 1/4 á 36 1/2 reales las 94 libras.

Cebada, 200 id., de 24 á 24 1/2 la fanega.

Hay ofertas de trigo á 38 reales las 94 libras sobre wagon.

Últimas ventas hechas á 37 3/4 id. id. Compras animadas.

Tiempo nublado.

Aspecto de los campos, segundo.

El Corresponsal.

Anteayer por la tarde cayeron al mar desde el muelle de las Naos, dos niños de corta edad.

Un marinero que se hallaba en aquel se arrojó valerosamente al agua, pudiendo salvarlos sin que hubiesen sufrido daño alguno, exceptuando un ligero aturdimiento que la caída produjo al más pequeño de dichos niños.

El jefe de la guardia municipal tiene en su poder varias llaves que fueron halladas por agentes del municipio en la vía pública.

Casino del Sardinero.

Tercer concierto para hoy miércoles 7 de Julio de 1885, á las seis y media de la tarde, por los Sres. Ibar-guren, Agudo, Beltran, Espinosa, Carbajal y Enguita, bajo la direccion del maestro Sr. Arche.

PROGRAMA.

Primera parte.

- 1.º *Semiramis*, Overtura, Rossini.
- 2.º *Serenata Veneciana*, Michelli.
- 3.º Fantasía sobre motivos de la ópera *Don Juan*, Mozart.

Segunda parte.

- 4.º *Marcha Nupcial*, Marqués.
- 5.º Andante con variaciones de la *Gran Sonata en la (1.ª vez)*; Beethoven.
- 6.º *L'Invitación al Wals*, (1.ª vez, Weber.

Nota.—El cuarto concierto tendrá lugar el jueves 9 á la misma hora.

Otra.—El piano que servirá en los conciertos durante la temporada de este verano, es de la gran fábrica de Steinway de (New-York) el cual fué premiado en la exposicion literario artística en Noviembre de 1884, cuyo piano ha sido cedido galantemente para este objeto por la casa de Navas de Madrid.

Nuestro amigo el Sr. D. Manuel Cacho Acebo ha tenido la desgracia de perder á uno de sus hijos, en su residencia de Liérganes.

Acompañamos á dicho señor en el profundo dolor que en estos momentos le embarga y le deseamos resignacion cristiana.

Hoy celebrará sesion extraordinaria el ayuntamiento.

En el gobierno civil de esta provincia se han recibido los nombramientos de alcaldes de los ayuntamientos, cabeza de partidos judiciales, comprendidos en el artículo 49 de la ley municipal.

El domingo se celebró en el pueblo de Cueto la romería de San Pablo.

Desde ayer paga el Banco de Santander el cupon de 1.º del actual, correspondiente á la Deuda municipal.

Se ha encargado del negociado de obras el oficial de este ayuntamiento D. José Pereda.

Un colega local dá la siguiente noticia: «Ayer debió salir de Madrid el personal de la compañía lírica que actuará en Castro-Urdiales en la presente temporada.

Y en Santander, con ser la capital de la Montaña, estamos privados de tener, al ménos por

este año, ninguna clase de espectáculos teatrales, gracias á la prisa que se dieron los ediles salientes para ultimar el expediente de las obras de reparacion del único coliseo con que contamos ¡Y en qué estado se encuentra ese asunto, señores del nuevo Municipio? ¿Se sacan á subasta las obras, ó se van á dejar para las Kalendaris griegas?

De *La Correspondencia* son las que á continuación copiamos:

«El señor obispo de Múrcia ha dispuesto vender sus posesiones de Málaga, cuyo importe calculado segun hemos oido en unos ochenta mil duros, trata de repartir entre los pobres de la diócesis tan luego como le sean entregados.»

Por cada hermana de la Caridad que sucumbe por la terrible epidemia, se presentan dos para cubrir su puesto. Para sustituir á las seis hermanas difuntas y las que están enfermas, ha habido necesidad de sortear las del Noviciado de Madrid, porque todas querian ser de las *agraciadas*. Las novicias piden llorando dispensa de tiempo para tomar el hábito y acudir á la asistencia de los coléricos. ¡Bendita religion, que produce héroes verdaderos!»

Admiren y aprendan los enemigos de la Iglesia.

Por el ministerio de la Gobernacion se han concedido al gobernador de Valencia, para atenciones sanitarias, 10.000 duros del suplemento de crédito para gastos del cólera y 5.000 del fondo de calamidades.

Higiene.

La fumigacion con *cloro* precave perfectamente de las enfermedades infecciosas. El doctor Klein, que fué nombrado por el gobierno inglés para estudiar las cuestiones relacionadas con la desinfeccion, dice:

«Una buena fumigacion con *cloro* neutraliza el virus en cualquier departamento de ferro carril ó cuadra en donde haya existido un animal muerto.»

El doctor Wynter Blyth, en un documento leido ante la *Sociedad de oficiales médicos de Salud*, dice:

«Considero que el mejor y más eficiente medio de desinfectar una habitacion es convertirla en cuanto sea posible en una caja cerrada é introducir en ella sacudiéndole *cloro*; tres libras de *cloruro de cal* y tres libras de *ácido clorhídrico* es bastante por cada mil piés cúbicos de volúmen.

El *cloro*, principio activo del *cloruro de cal*, es el más barato y mejor de los desinfectantes.

Esta mañana, dice un diario de San Sebastian, en el tren de las cinco, han salido unas 200 Hijas de María de esta ciudad, para la peregrinacion á Nuestra Señora de Guadalupe en Fuenterrabía.

Otras han salido ayer á la tarde y esta madrugada en coches para el Bidasoa.

Las congregacionistas de Tolosa se han abstenido de concurrir, y de los demás pueblos de Guipúzcoa, han pasado ayer durante el día por esta estacion, un escaso número en comparacion del contingente de las Hijas de María de la provincia.

Acompañan á las Hijas de María treinta vicarios y curas de los pueblos de Guipúzcoa.

Las de esta ciudad llevan valiosos regalos, consistentes en floreros, flores y candelabros, etc.

Calculábase en unas 1.500 ó más, las Hijas de María que asistirán á la peregrinacion.

En Filadelfia se verificó ante un número bastante considerable de capitalistas, electricistas y periodistas de distintos puntos de los Estados Unidos, la prueba de un aparato telegráfico impresor, de forma enteramente nueva, el cual verificará una revolucion en el servicio telegráfico y telefónico. Los ensayos dieron resultado satisfactorio.

Un solo alambre telegráfico ordinario trasmite la corriente eléctrica en ambos sentidos y hace funcionar las máquinas receptoras. La de trasmision se parece mucho por su forma á una máquina de escribir; tiene cuarenta y dos teclas y en ellas están marcadas las letras del alfabeto, los números cardinales y los signos de puntuacion ortográfica.

Para transmitir un signo cualquiera, no hay sino oprimir en el aparato trasmisor la tecla correspondiente, y al instante marca la rueda impresora del aparato receptor un signo idéntico sobre un papel.

La primera ventaja de este aparato sobre el de Morse es que puede usarle, sin previo estudio, el más lego; la segunda, que siendo automático, y marcándose lo transmitido, así en la máquina de trasmision, como en la de recepcion, no hay lugar á error; y la tercera, y muy importante, que los despachos no pueden leerse al oido, lo que asegura el secreto.

El gobierno de Australia reclama de Europa la remision, en gran cantidad, de hurones, turones, garduñas y comadrejas, pues es tal la fecundidad de los conejos que en aquel continente se introdujeron como caza, que amenazan una ruina inminente á la agricultura, porque el cultivo va á ser imposible.

Desde hoy paga el Banco de Santander el cupon de 1.º del corriente del 4 por 100 amortizable y los títulos amortizados en el último sorteo.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 5 (6,25 t.)—Los legitimistas intransigentes de Francia niegan al conde de París el derecho á la corona de Francia, diciendo que el verdadero y único heredero del conde de Chambord, es don Juan de Borbon.

Todo cuanto dicen los periódicos de París, acerca de la fecha en que verificarán las elecciones, carece de fundamento.

Madrid 5 (8'30 n.)—El doctor Nuñez-Vocis ha remitido al señor ministro de la Gobernacion su obra *Estudios clínicos sobre el cólera*.

En dicha obra recomienda el aceite ricino combinado con calomelanos, cuya sustancia deberá tomar el colérico hasta que la diarrea se convierta en biliosa.

Madrid 5 (10'25 n.)—Durante las últimas doce horas se han registrado en Madrid los siguientes casos de cólera:

Antonia Escribano, de 60 años, procedente de Aranjuez y con domicilio en esta corte, calle de Capellanes, núm. 2, ha sido atacada esta mañana de cólera morbo.

Tambien ha sido invadida en el expresado domicilio una niña de dos años llamada Ana Padilla y un niño de tres años en la calle de la Corredera.

Las defunciones han sido dos de casos anteriores.

En el espresado período de tiempo han ocurrido en la capital de Valencia 97 invasiones y 61 fallecidos.

En Toledo se han registrado los siguientes casos: Capital, 5 y 1, Barós, 2 y 1, Puente del Arzobispo, 1 y 4, Gerindete, 2 y 1, Carpiá, 4 y 3, Ocaña, 4 y 4, Villacaña, 1 invasion seguida de muerte.

Las noticias recibidas de Aranjuez no espresan el número de invasiones, pero dicen que la epidemia sigue su curso y que el pánico aumenta en la poblacion.

No se han encontrado practicantes de farmacia que quieran marchar á Aranjuez. Hoy han salido para dicho punto seis hermanas de la caridad que espontáneamente se han ofrecido á manchar al real sitio á prestar sus auxilios.

Se han pedido al Gobernador de esta corte, azucarillos y vino de Jerez; tal es la situacion de aquel desgraciado pueblo.

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador se ha reunido la comision provincial de Sanidad, adoptando varias medidas higiénicas.

Madrid 5 (11'45 n.)—Varios emigrados de los de Aranjuez han recorrido las calles de Madrid seguidos de una banda de música recolectando fondos para sus paisanos.

Ni en los círculos políticos ni en el salon de conferencias se habla de otra cosa que los estragos que está ocasionando la epidemia y del debate político, en el que no intervendrá el Sr. Castelar hasta el miércoles.

De noticias políticas, hay carencia absoluta. Han sido denunciados los periódicos *La Bandera Social*, *El Motin*, *El Correo*, *La Coalicion* y *El Progreso*.

Paris 4.—Cámara de los Diputados.

La comision ha leido su dictámen favorable al tratado franco-chino.

La discusion empezará el lunes.

Paris 5.—El gobierno francés no ha fijado todavía la fecha de las próximas elecciones de diputados.

Los periódicos pretenden que se verificarán ántes de fines de Agosto, pero sus afirmaciones carecen de fundamento.

Berlin 4.—Los periódicos monárquicos de esta capital alaban mucho la conducta del rey de España y dicen que su viaje á Aranjuez aumentará mucho su popularidad.

Lisboa 4.—El rey D. Fernando, notablemente aliviado de la dolencia que le ha tenido en cama algunos días, se trasladará á Cintra la semana próxima, acompañándole toda la familia real.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Patache Enrique, 29 ts., c. J. M. Villanueva, de Gijon con 48.000 kilos. carbon á la órden.

Vapor Pelayo, 125 ts., c. Benguria, de Bilbao con 50 sacos habas á D. C. Lopez; 32 cajas jaban y 17 cajas bujías á D. R. Torcida.

Id. Magallanes, 1768 ts., c. Perez, de Ambrés con carga de tránsito.

Id. inglés Marchioness of Londonderry, 443 ts., c. Alian, de Sunderland con 743995 hilos. carbon á D. S. Aguado.

Id. Dunmail, 624 ts., c. Gallithe, de New-castle con 1.152025 kilos. carbon á D. S. Aguado.

DESPACHADOS.

Vapor Vizcaino-Montañés de 186 ts., c. Zár-raga, para Bilbao con carga general.

Id. Asturias, de 362 ts., c. García, para Gijon con carga general.

Id. Vasco, de 500 ts., c. Torres para Sevilla con carga general.

SE ALQUILAN EN EL PUEBLO DE Miera varias casas, algunas de ellas amuebladas y con disposicion para varias familias. El que quiera se entenderá con el cura de aquella parroquia.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor. pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

DICE UN PERIÓDICO:

«Ya tenemos industria nociva, ó sea fábrica de enfermedades en campaña. Hasta ahora se nos habian introducido por la boca con el pan, vino, aceite, etc. y demás comestibles y bebestibles, perfectamente adulterados y falsificados, los venenos más ó menos activos que poco á poco nos hacen saltar del médico á la botica, hasta dar con nuestro cuerpo en la fosa. Desde hoy tendremos, además de la inapreciable ventaja de que se nos introduzca ó inocule por los piés la viruela, la... el tífus, la tisis, etc. y todas las demás enfermedades que afligen y acaban á la postre con la humanidad doliente y no doliente.

Hé aquí cómo: muchas zapaterías emplean para la confeccion de calzado, los deshechos de calzados viejos que sirven de materiales interiores, es decir, de palmillas, contrafuertes y demás no poniendo más materiales nuevos que el cuero y la suela exterior. Hay grandes almacenes de esos calzados viejos y corredores que no se dedican á otro negocio con los traperos.

En algunas fábricas se ven á menudo carros y más carros descargando bultos de esos calzados viejos, asquerosos, mugrientos y llenos de porquería, que despues de sometidos á un baño de no sé qué, son desmontados cuidadosamente y clasificados por separado todos los materiales para hacerlos servir en el interior de los calzados nuevos.

La mayor parte de esos calzados viejos, son recogidos, amen de lo que recogen los traperos por las calles y plazas de los burdeles más inmundos y de los depósitos de los hospitales. Juzgad ahora de la situacion del individuo que usa tal calzado. En él hay materiales que fueron del zapato que llevó una... un herpético, un viroloso, etc., los cuales están llenos del germen de las enfermedades de sus primitivos dueños, (qué quizá sucumbieron ya á causa de llevar en sus zapatos materiales de otros, cuyos dueños estaban enfermos,) y que á la postre es víctima de él. ¡Cuántas dolencias venidas de repente, sin causa conocida ni explicable serán producidas por esos materiales de calzados viejos, llenos de gérmenes de todas las enfermedades!»

Desgraciadamente, es exacto lo que el periódico dice, y no es en Santander donde menos calzado se vende hecho de material viejo y de cartón (tan nocivo como aquél).

Aquí todos se han convertido ya en expendedores de calzado, adquiriéndolo... donde lo dan más barato.

Esa porcion de zapatitos y botas que veis hasta en las boticas llenas de monos y zarandajas, pueden bajo muy bonita apariencia, contener el germen de alguna grave enfermedad.

¿Queréis evitaros esos inconvenientes? pues no hay más que un medio, Acudid á la zapateria de B. MIERES, (San Francisco, 28.) donde nunca se emplearon ni se emplean sino materiales nuevos y de primera calidad.

Allí se confecciona calzado á la medida de todas formas para señoras, caballeros y niños, tanto de invierno como de verano, echo de tal modo, que nunca hace daño y se recomienda además por su gran solidez, El que esté reñido con su salud y sus intereses, acuda á la pacotilla. Santander 13 de Junio de 1885.—B. MIERES.

6—2

Baños de ola en la playa de Luña, Cóbreces.

La magnífica fonda y casa de baños calientes, que dista 3 leguas de Torrelavega, situada al borde de la playa, está abierta desde 1.º de Julio, con precios económicos en relacion al buen servicio que tiene acreditado, y las mejoras que se han hecho en el establecimiento.

Habitacion, cama y mesa de primera á 22 reales diarios.

Los niños á precios convencionales. Hay segunda mesa para los sirvientes de los señores bañistas.

Además de la fuente de aguas cristalinas y frescas para el uso diario, hay otra fuente ferruginosa de excelentes resultados.

Las buenas condiciones de la playa para bañarse á todas horas cómodamente, en cualquier estado en que se halle la marea, son ya conocidas del público.

Para recorrer el trayecto desde la estacion de Torrelavega, hay coches de linea diario de ida y vuelta.

Para los pedidos y demás noticias que deseen adquirir, dirigirse á sus propietarios los señores Salmones y Campuzano.

EN COBRECES.

2s 4—3 (Provincia de Santander.)

D. Antonio Lopez Hernaez,

Médico-cirujano.

Calle de los Santos Mártires, núm. 2, piso 2.º

4—4

Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑÍA TRASATLANTICA
ANTES A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

SERVICIO
PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS DE	Barcelona los días 5 y 25	DE CADA MES.
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por apesentos de Ajo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrea en el punto de destino.

El vapor-correo

MENDEZ NUÑEZ

es el destinado á salir de este puerto el día 20 de Julio.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía.

LA RELIGION.

ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D VICENTE SANCHEZ DE CASTRO

OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su doctor autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha publicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida instruccion en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

CASUS CONSCIENTIÆ.

(2.ª parte.)

His presertim temporibus accomodati, propositi ac resoluti, cura et studio P. V. Moralís Theologiæ professoris. Pars altera: de conspectu liberalismi.

Esta importante obra tan reclamada por los confesores y por las personas de recta conciencia para guiar y conducirse en medio de los errores liberales que han invadido todos los terrenos, acaba de completarse con la segunda parte que, recién publicada, ofrecemos hoy al público.—Véndese este 2.º tomo, así como el 1.º, á 20 reales en rústica en la Librería Católica, Puente, 16.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

Tratado de la organización de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Vida de Santa Teresa de Jesus, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en le certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 20 reales.

Analogías entre San Agustín y Santa Teresa por el P. Fr. Tomás Rodríguez, agustino del colegio de la Vid. Estudio premiado con medalla de plata, como de tema libre, en el certámen teresiano de Salamanca.—6 reales.

Contestacion á la Historia del conflicto entre la Religion y la ciencia, de Draper, por Fr. Tomás Cámara, de la órden de San Agustín, Obispo de Tranópolis y auxiliar de Toledo.—24 reales.

Elementos de Mística general por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesús.—10 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesus Muñoz Capilla, agustiniano, con notas de P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma órden.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesús.—14 reales.

Libros nuevos.

EL

APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros días,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada exprofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro, consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Miguel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los correspondientes de la Librería y Tipografía católica.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

El niño amante de la Virgen.

Devocionario sumamente útil para los niños.

Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 céntimos de peseta uno y 70 reales el 100.

Remitidos por el correo y certificados á 78 reales el 100. Los pedidos al por mayor se harán á D. Ildefonso Fernandez, Santander, calle de Carbajal, 2, 2.º, quien los remitirá á vuelta de correo, previo el importe.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

ROMA Y EL PONTIFICADO

por AUGUSTO NICOLÁS. Version castellana de D. Manuel Llanes Montull (segunda edicion). Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, al precio de 2 pesetas.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo, á las 3 de la tarde.
Tren mixto discrecional, 11 mañan.
Otro tren mixto discrecional á Bárcena, á las 6 de la tarde.
Otro tren mixto discrecional á Torrelavega, á las 7 de la mañana.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4:15 tarde.
Tren mixto discrecional de Madrid, á las 8 de la tarde.
Otro tren mixto de Bárcena, á las 9:25 de la mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS terrestres.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion
General	2:30 tarde.	3 tarde.	4:25 tarde.	4:45 tarde.
Torrelavega	5:30 tarde.	6 tarde.	9:25 mañana.	9:40 mañana
Bilbao	3:30 tarde.	"	"	9:40 mañana

CORREOS MARITIMOS.

DIAS EN QUE SALEN DE SANTANDER.

Para las Islas Baleares.	Domingo, Mártes y Viernes.
" " Canarias	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.
Islas Filipinas.	El antepenúltimo dia id. id.
Via de Barcelona	21 May., 18 Jun., 16 Jul., 13 Ag., 10 Set., 8 Oct., 19 Nov. y 17 Dic.
Via de Marsella.	
Pqtes. franceses	(Estos paquetes suspenden susalida por ahora.)
Para Puerto-Rico	22 de cada mes
Cuba y México.	26 id. id.
Ptos. del Pacífico.	

Servicio de reja.

De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

A la llegada y salida de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Recogida de los buzones.—El de la administracion principal, 5 minutos antes de la salida de los correos.
El de la estacion del ferro-carril á las 2:50 de la tarde.

Los de la capital para el interior, Bilbao y Torrelavega, á las 9 de la mañana, á la 1:30 y 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 8 de la mañana hasta la 1 de la tarde, y desde las 3 á las 6.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 9 á 12 de la mañana.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 8 de la mañana á las 12 de la mis-

ma y desde las 3 á las 6 de la tarde.
Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico cartas sencillas, franco obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificadas, 75 céntimos

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 30 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 5 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero	6.45, 8.45 y 12	2 y 4, v 6.30 discrec.
Astillero á Santander	6, 8 y 10	1, 2.45 y 6
Santander al Cespedon	6.45 y 8.45	4
Cespedon á Santander	5.45, 7.45 y 9.45	5.20
Santander á Pedreña y Puntal	6, 8 y 11.30	2, 3.30 y 5.30
Puntal y Pedreña á Santander	7, 9 y 12.15	2.45, 4.30 y 6.15

Los domingos habrá un viaje extraordinario a las 3 de la tarde al Astillero, regresando de éste punto á las 7.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santaña, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

EMULSION ANGULO

DOLORES DE MUELAS.

Se calman instantáneamente con el odontológico ANGULO, 4 rs. frasco, Victoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales de España. 4ml

NO TIENEN SIMILARES NI PARECIDAS

LAS

AGUAS DE CARABAÑA

SALINAS, SULFURADAS, SULFATADO-SÓDICAS,

purgantes, depurativas, diuréticas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas y antisifilíticas. Seguras, suaves, benignas y eficaces, tonifican el organismo en todas las edades sexos y temperamentos.

Los productos medicinales tienen tanto valor, cuanto más curan, por esta razon, una botella de Agua de Carabaña representa más valor que todo el manantial de las que quieren aparecer como sus similares ó semejantes, españolas, ó extranjeras, pareciéndose solamente á las de Carabaña en que purgan bien ó mal con ó sin molestias, y aparte otras consecuencias funestas que resultan de su empleo, los mas ilustrados médicos recomiendan y emplean con absoluta preferencia el agua de Carabaña, obteniendo en todos los casos satisfactorios resultados, no solo como purgantes sin posible sustitucion con ninguno otro, sino como precioso medicamento en las enfermedades del estómago, higado, vientre, bazo vicios herpéticos, escrofulosos del interior y exterior. Entre sus componentes se encuentran cinco centigramos por litro del sulfuro de sodio, hallándose combinada en estas aguas la accion purgante con la accion sulfurosa; cualidad no reunida por ninguna otra agua hasta el dia, y á cuya combinacion se debe el que, además de sus notables efectos como salinas, purgantes, atemperantes y antibiliosas, sean admirables en el herpetismo, escrofulas, sífilis, etc. etc.

Es importante que las aguas de Carabaña hayan obtenido cuatro grandes premios en un año, tres medallas de oro, y más importante aun que más de doscientos profesores, academias y cuerpos médicos hayan certificado sus preciosas cualidades; datos auténticos que aparecerán en la segunda Memoria de estas aguas.

El agua de Carabaña se vende en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres D. Manuel Rodriguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañon, D. Leopoldo Hontanón, don Crispulo Ordoñez, y Droguería de la Sra. Viula de Isasi.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.
En Torrelavega: D. Joaquin Cacho y compañía.
Depósito general y propietario, R. J. CHAVARRI, calle de Atocha, 87, Madrid.

Purgante refrescante **PROBAD EL AGUA DE CARABAÑA** Antibiliosa antiherpética 10m3